
 院長對新進護理人員講話 

演講人：程 院 長 東 照  

記  錄：徐副主任南麗 

 

（程院長對護理人員像大家長般的愛護） 

  

      各位新進護理人員：大家早。我以台北榮民總醫院大家長的身份代表本

院歡迎新進人員加入榮總人的行列。首先我要告訴大家，您的選擇是對的。本院

不但有一流的硬體體設備，更有一流的人才與管理，是全國最好的醫院，雖不是

最大的醫院，床位也不是最多，但本院醫療「品質」與護理水準卻是「最好」的。  

 ※以院為家、追求卓越 

何謂「品質」呢？各位可由主任、副主任、督導及各位上課的護理人

員身上觀察到護理部溫馨的一面。如果說醫院是個大家庭，護理部就是小

家庭。家庭中的每一份子都能和平相處親如”姊妹”，如今護理部也有”弟弟”



加入了。護理部「以客為尊」，以「病人為中心」的護理，展露出人性化、

家庭化以及溫馨的一面，是值得肯定與讚揚的。一個單位好壞可由工作人

員是否樂於工作，享受工作，表現積極進取的學習精神，是否願意「以院

為家」，即願生活在此，工作在此，這就是醫院的品質。  

 ※ 四十年歷史--榮總飛躍成長 

本院民國四十七年七月動土，四十八年十月三十一日正式開幕，當日

是先總統  蔣公誕辰紀念日，也是榮民節。當初本院只有 600張床位，門

診每日平均 200人，如今本院不算精神科及急診室，現有 2850床，每日門

診平均在 8,000-10,000人之間，成長率相當迅速，管理就非常重要了。  

 ※全民健保、求新求變 

配合政府政策，民國 84年 3月實施全民健保以來，本院不僅在醫療儀

器設備採購，且在成本效益與健保給付損益平衡點上受到很大衝擊。本院

適應改變，增加盈收，轉虧為盈，在管理上已多種轉變。如在工作上求新

求變，使人事成本不要超過 50％。一般而言，人事成本超過 50％以上的機

關，常易經營不善，造成虧本而有關門之虞。本院一本自給自足、自立更

生的服務精神，「以客為尊」並以「病人為中心」的整體護理，努力提升

品質，因此工作人員工作均要求效益與效率。  

 ※院長的叮嚀 

有人說最好的止痛藥是關懷與照顧，醫院存在的主要目的是減輕病人

的痛苦、治療疾病，護理人員在減輕病人痛苦與關懷上，擔任無比重要的

角色。 

身為大家長有幾件事要向新進人員們叮嚀： 

        1.注意安全 



醫院是危險場所，如不注意安全，容易發生感染、跌傷、針頭札傷等

意外事件，因此在關懷照護感染的病人時，需隔離的病患要隔離，口罩手

套也一定要戴上，以預防意外事件。坐輪椅要看準，不要因輪椅失滑造成

摔傷。執行護理技術時要注意針頭，防針頭扎傷自己或造成別人扎傷等意

外事件。在職業傷害中以針頭扎傷最多，需特別注意，以預防意外。 

到本院工作前要先做身體檢查，對於無 B型肝炎抗體者，本院免費提

供工作人員預防疫苗注射，希望各位無 B型肝炎抗體者也能先接受預防疫

苗的注射，因為「預防重於治療」。 

再者，交通意外事故中，以騎機車未戴安全帽造成的傷害最嚴重、最

多。希望我們員工們騎機車者均能記得戴安全帽，以避免車禍造成的損傷。 

 2.工作待人要有禮貌、親切、表現人性化的一面 

有禮貌、親和、尊重顧客常是吸引顧客上門的主要原因。例如有甲、

乙兩公司所出產的產品相同，售價也相同，為何顧客就是比較喜歡到甲公

司購買而不願意到乙公司購買呢？最主要的原因就是甲公司服務態度好，

有禮貌、有被重視感。有一次我到病房，在護理站請教護理同仁時，發現

對方頭抬都不抬一下。我多麼希望她能尊重我一點，把頭抬起來看著我，

有禮貌的回答我的問題。護理人員的形象常表現在一舉手一投足之間，希

望大家能永保愉快的精神，在待人接物方面注重禮貌，讓客人、病人均能

有「賓至如歸」之感受。 

 3.本院環境優美，硬體環境均充實 

中正樓地面有 24層樓高、地下 3層，建築宏偉，即使爬上軍艦岩一覽

臺北市景，一眼即可看到台北榮總。本院除病房設備好外，荷花池畔、游

泳池、體育館、圖書館都是好去處。希望同仁下班後能多利用圖書館增進

知識與技能、能到體育館活動以培養健康的體魄，除強身健國外，在生活

上亦宜做全方位的生涯規劃。心情不好時可以到荷花池畔漫步，看白鵝，



或是適時的調劑生活，如爬山、打打球。做戶外活動，除可擴展眼界、開

闊胸襟，有心曠神怡之感外，對減輕壓力，拋除煩惱也是一大解藥。 

 4.要有終身學習的觀念 

古人說：「活到老，學到老」。畢業後就開始工作，這不是學習的結

束，而是另一個學習的開始。醫院提供良好的職前訓練、在職教育及進修

規劃，目的在希望同仁能有「以院為家」的觀念，在此工作，在此成長。

本院圖書館藏書豐富，使用率並不高，希望同仁能多利用圖書館充實自己，

保有「終身學習」的觀念。 

前美國總統甘迺迪曾說：「不要問國家能為我做什麼，要問我能為國

家做什麼」。今天各位都是榮總人，我願以「今日我以榮總為榮，明日榮

總以我為榮」，此言與大家共勉。祝大家身體健康、精神愉快。  

（本文轉載自榮總人第十三卷第十二期） 

 


